

Eduardo Gómez explica que la organización opera como una corporación criminal transnacional

# Experto en crimen organizado analiza la detección del Tren de Aragua en el Bronx

**Célula detectada en el barrio neoyorkino cayó debido a las señales de miembro que tenía una tobillera.**

MONTSERRAT PARRAGUEZ

Una operación de agentes federales de Estados Unidos logró la captura de una célula de la organización transnacional criminal Tren de Aragua, originaria de Venezuela, pero que esta vez operaba en un departamento del barrio del Bronx, en Nueva York. El logro ocurrió después de rastrear un monitor de tobillo que llevaba uno de sus miembros. La redada resultó en la detención de siete presuntos pandilleros, incluido Jarwin Valero-Calderon, un venezolano de 28 años que llevaba un dispositivo de monitoreo ordenado por el tribunal.

De acuerdo a la policía local, la operación, llevada a cabo el pasado 5 de diciembre, fue un golpe significativo contra el Tren de Aragua, agrupación conocida por sus operaciones en numerosos países de Sudamérica, incluido Chile, y que ingresó a Estados Unidos con el aumento de solicitantes de asilo desde 2022 y que ha logrado establecerse en Nueva York. Según las autoridades, la pandilla ha reclutado miembros en refugios financiados con fondos públicos y maneja operaciones de robo, tráfico de drogas, armas y explotación sexual en los cinco distritos de la ciudad, de acuerdo a lo que publicó este viernes el diario "New York Post".

"Lo que estamos viendo es esta evolución del Tren de Aragua, donde han llegado a estas ciudades santuario. Han comenzado a consolidarse y luego extienden sus tentáculos a otros lugares donde creen que pueden seguir ganando dinero. Creo que la gente finalmente está empezando a darse cuenta de lo grave que se ha vuelto la situación", explicó John Fabbriatore, exjefe de la Oficina de



Policía custodia el Bronx.

Migración y Aduanas en Denver.

Entre los detenidos en el apartamento del Bronx estaba Jhonaiker Alexander Gil Cardozo, de 24 años, quien acumuló al menos cuatro arrestos en dos estados desde que cruzó la frontera en El Paso en septiembre de 2022. En julio, la policía de Nueva York lo arrestó por hurto mayor y posesión de propiedad robada. En junio, también fue detenido por poner en peligro a otras personas de manera imprudente y por robo. El 28 de junio, fue arrestado por robo en Greenville, Carolina del Sur.

## Transnacionales

De acuerdo a Eduardo Gómez del Campo, ingeniero mexicano, consultor Internacional en Seguridad y experto en narcotráfico, "en sus inicios la banda local venezolana conocida por haberse gestado a raíz de un conflic-

to sindical en la región de Aragua, en Venezuela, por la construcción de una vía férrea, derivó en una compleja organización de la delincuencia transnacional, con derivaciones continentales que amenaza con extenderse más allá de las Américas", dice.

"Usualmente relacionados en crímenes de tráfico de personas con fines de explotación sexual en el Cono Sur, han ampliado su portafolio de operaciones así como sus plazas llegando actualmente a estar involucrados en diferentes escalas en crímenes de impacto como tráfico ilegal, contrabandos, sicariato, blanqueo de capitales, secuestro y extorsión, entre otros", añade Gómez del Campo.

Según el analista, habitualmente sus miembros usan identidades falsas y "comúnmente están mezclados en contingentes de migrantes que buscan alcanzar mejores condiciones

de vida en países con estabilidad". Agrega que "cuentan con códigos de control restrictos donde al infractor se le elimina mediante castigos ejemplares para fortalecer la lealtad al esquema".

Respecto a sus actividades, operan en casi toda Sudamérica, México y ahora Estados Unidos. Varios países están intentando desarticular las operaciones de la organización a nivel local. Las investigaciones y pesquisas han ido dando frutos en diferentes países. En noviembre, por ejemplo, el gobierno colombiano informó de la caída del segundo cabecilla más importante del Tren de Aragua en territorio colombiano, Jeison Alexander Lorca Salazar, que fue arrestado en Santander, gracias a las pistas que daba sobre su localización en las imágenes que se tomaba con sus víctimas.